

SALAMANCA
INVESTIGAANTONIA PICORNELL ABANDERA LA PRIMERA RED IBEROAMERICANA
PARA LA DOCENCIA E INVESTIGACIÓN DE LOS DERECHOS DE LA INFANCIA«Falta una ley
sobre el castigo
corporal al niño»Sus estudios la sitúan como la mejor
especialista de la Usal en el estudio
de los derechos de la población infantilRICARDO
RÁBADE

SALAMANCA. Durante sus años estudiantiles, en los que cursó tres carreras –Magisterio por Filología Inglesa, Trabajo Social y Ciencias de la Educación–, Antonia Picornell tuvo muy claro que lo suyo era la docencia y la investigación relacionadas siempre con la infancia. Los niños, al carecer de recursos propios para satisfacer sus necesidades a diferencia de lo que le sucede a los adultos, han inspirado muchas de sus investigaciones posteriores, tanto en la Universidad de Salamanca, de cuya plantilla docente forma parte como profesora titular de Trabajo Social y Servicios Sociales, como en su proyección internacional como investigadora. Fruto de esa vocación es la Red Iberoamericana para la Docencia y la Investigación de los Derechos de la Infancia, promovida por ella y donde se agrupan ya universidades y organizaciones de la sociedad civil de España, Portugal, México, Panamá, Chile y Brasil, con vocación de ampliarse a más países.

La explotación laboral infantil, el castigo corporal en los niños, la violencia intrafamiliar, la participación infantil y la mediación versus protección jurídica son cinco ejes sobre los que han girado las investigaciones de la profesora Picornell. En el caso del castigo corporal –donde se encuadra la clásica bofetada al niño desobediente tan aceptada socialmente– la docente aporta un dato revelador, como es que en otros países europeos la legislación en esta materia se encuentra muy avanzada, sancionándose a los padres que para imponer la disciplina acaban castigando corporalmente a sus hijos. «En España falta una ley sobre el castigo corporal al niño», puntualiza Picornell, quien precisamente ha encabezado un proyecto financiado por la Junta, consistente en la introducción en los colegios de las nueve provincias de Castilla y León de un cuestionario, que toma el nombre del científico norteamericano Strauss, que pretende deter-

Biografía

► **Formación universitaria.** Estudió Magisterio, Trabajo Social y Ciencias de la Educación en la Universidad de Salamanca. Obtuvo el Doctorado en Ciencias de la Educación.

► **Actividad docente.** Es profesora titular de Trabajo Social y Servicios Sociales y pertenece al departamento de Derecho del Trabajo y Trabajo Social. Imparte clases en la Facultad de Ciencias Sociales y en el Máster de Estadística Multivariante Aplicada.

► **Otras actividades.** Impartió clases durante el periodo 2010-2012 en la Facultad de Trabajo Social de la Universidad Complutense en régimen de comisión de servicios.



minar las conductas de los padres en relación a sus hijos, sobre todo el castigo corporal.

La red que lidera Antonia Picornell es un ejemplo de sana colaboración entre universidades, como son Salamanca y la chilena de Tarapacá. Aprovechando, precisamente, el especial interés del Gobierno de Chile por todos los asuntos referidos al bienestar de los niños, la red ha adquirido forma –ahora mismo Antonia Picornell trabaja en la redacción de los estatutos– con el fin de generar acciones e intercambiar experiencias en favor de los derechos de la infancia. En abril del próximo año y en el marco general del I Congreso Internacional de Trabajo Social que se celebrará en Murcia, se firmará el acta fundacional de la nueva red, que aspira también a ser inscrita en el registro de redes iberoamericanas, un mecanismo que puede abrir la puerta a futuras vías de financiación de las investigaciones que se programen.

La filosofía que inspira la nueva red, pionera en el ámbito de la investigación y la docencia sobre la protección de la infancia, se basa en la metodología IAP (investigación, acción y participación) y aspira a realizar una transferencia práctica de sus conocimientos y de sus investigaciones a la propia sociedad.



Antonia Picornell posa en los pasillos de la Facultad de Derecho de la Universidad. :: ALMEIDA

ANTES DE LA CRISIS

Financiación de la Junta

Las posibilidades de obtener financiación hace diez años de la Junta de Castilla y León para los proyectos de investigación eran mucho mayores que ahora, según subraya Antonia Picornell, quien desde aquellos años ha venido desarrollando proyectos con asignación económica procedente de las arcas autonómicas.

Salidas al exterior

Antonia Picornell lleva a cabo líneas de investigación sobre la infancia desde hace muchos años, antes de que los nubarrones de la crisis sobrevolaran el firmamento de las universidades españolas. Además, ha realizado salidas al exterior (Noruega, Alemania) en el marco de proyectos de innovación docente. Durante dos años (2010-2012) estuvo, además, en régimen de comisión de servicios en la Facultad de Trabajo Social de la Complutense madrileña. «Fue una experiencia muy enriquecedora», subraya Picornell.

EN LA ACTUALIDAD

Demasiada competitividad

En los últimos cinco años la investigación que se financia tiene un marcado carácter competitivo, es decir, se inyectan fondos principalmente a aquellas líneas de investigación que permiten realizar una transferencia de conocimiento a la sociedad, tal como resalta la profesora Picornell.

Infancia perjudicada

Los avances en la protección social de los niños, según los datos que maneja la profesora Antonia Picornell, están siendo cercenados por la crisis. Ahora mismo y según Unicef, hay un 10% más de menores de 18 años que viven en hogares bajo el umbral de la pobreza en España.

Mirada hacia Iberoamérica

Obtener financiación para acciones de investigación resulta ahora más fácil en la mayoría de los países iberoamericanos que en España, sometida a las penurias de los recortes.

Sería, simplificando el lenguaje, articular una investigación aplicada. Otras entidades, como el Instituto de Iberoamérica de la Usal que dirige la profesora Flavia Freidenberg, también ha confirmado que participará en la nueva red.

En sus consideraciones, la profesora Picornell deja claro que España ha sido sensible a la protección a la infancia desde la Convención sobre los Derechos del Niño de 1989. Sin embargo, esta sensibilidad no ha supuesto que el marco legislativo haya avanzado en estas últimas décadas. «Se han aprobado leyes de servicios sociales de segunda generación y no acaban de ponerse en marcha», señala.

Por el momento la red parte «desde el voluntarismo y con un coste cero», aunque lógicamente las acciones de investigación deberán buscar mecanismos de financiación para que puedan desarrollarse. En este sentido en Iberoamérica las posibilidades de obtener financiación son ahora mismo mayores que en España, debido sobre todo a la crisis generalizada que padece nuestro país.